



CONSEJO DE EDUCACION POPULAR DE AMERICA LATINA Y EL CARIBE



NUM. 54

REGION CARIBE

SEPTIEMBRE 2013

DESDE LA COORDINACIÓN SALIENTE

Querid@s compañer@s: Región **CEAAL Caribe, Secretaria, Regiones todas.** Desde esta BOLETINA que ha sido portavoz de los sentires de nuestra Región Caribe por todos estos años que he estado coordinando la Región CEAAL Caribe quiero ofrecer mi agradecimiento por lo aprendido por las alegrías, la sabiduría, las agonías, angustias, sinsabores, la danzas bailadas, los rones bebidos, los paisajes compartidos pero más que nada el aprendizaje mutuo que queda conmigo y que trasmito a los que me rodean esto y más es lo que me llevo de mi paso por la coordinación de la Región del Caribe. Andando, andando se construye es el caminar que de la mano de maestr@s nos ha permitido aprender, enseñar, educar y educarnos. Agarrados de la mano hemos ofrecido y nos han ofrecido dentro de la CEAAL la oportunidad de expandir horizontes y llevar el mensaje de la igualdad en todos los sentidos de la palabra, combatir las discriminaciones y dejar caminos para continuar y dejar la huella de los que creemos en la educación para tod@s, la paz y la igualdad para todo ser humano en este planeta. No encontramos las palabras para decir lo que significo en mi vida la entrada a CEAAL desde aquella reunión en República Dominicana en los 90 y luego la llamada de Raúl desde Panamá al cual extrañamos tanto, para que Puerto Rico se reactivara y desde ese momento Puerto Rico ha dijo presente. La oportunidad de que nuestro país esté representado en CEAAL ha sido la oportunidad para que las organizaciones Latinoamericanas afiliadas puedan entender de primera mano nuestra realidad política tan tergiversada por el país intervencionista. Continuamos desde ofreciendo desde la fuente de sabiduría que con los años hemos adquirido con los aprendizajes que hemos adquirido desde CEAAL y otros frentes aportando desde lo que los compañer@s crean puedo apoyar y aportar.

EN ESPERA DE RESPUESTAS

PUNTOS SUGERIDOS Y CONSULTADOS COLECTIVOS NACIONALES

Como es conocido de los y las Enlaces se circuló por la Coordinadora de la Región Saliente una carta donde se consulta unos puntos importantes para llegar a una decisión consensuada para la celebración de la reunión de región que debe llevarse a cabo antes que termine noviembre de 2013 según nos ha informado María Batista, Administradora de la Secretaria CEAAL. Es por lo que hago un llamado a los Colectivos Nacionales que se reúnan cuanto antes y lleven a cabo la discusión de estos puntos para la pronta respuesta. Como saben es de extrema importancia que CIAC y su representante que asumirá el compañero Nicomedes Castro (Pepe) la coordinación pueda trabajar las tareas correspondiente hacia la organización de la reunión es por lo que se necesitan sus prontas respuestas. Aclaro que el Colectivo de Cuba ya contesto y están de acuerdo en todos. Aquí los puntos que deben discutir para recordar:

- 1- Que esta carta sea leída en todos los Colectivos Nacionales para que todos podamos tener la información y se tomen mejores decisiones con la información adecuada de lo que está pasando.

solidaridad al abogado, las cuales resultaron en la renuncia a la demanda judicial contra Florvilus, de parte de Reynold Georges.

“No acepto presentarme al Palacio de Justicia porque jamás acepto la criminalización de los defensores y defensoras de derechos humanos. La cita fue un pretexto y tenía falsas razones. Nunca he participado en acciones criminales. Nunca hubiera aceptado que me criminalizaran. Mi crimen es el hecho de defender a los movimientos sociales, a las y los marginalizadas/os, excluidas/os y oprimidas/os del sistema de injusticia del país”, justificó Florvilus sobre su ausencia en las dos audiencias.

Según el abogado, hay un decreto haitiano de 1979 que garantiza protección especial a las y los abogadas y abogados del país, contra quienes no se puede iniciar una acción judicial sin antes dirigirse al responsable de la oficina donde el jurista acusado tiene su registro profesional. “He iniciado un proceso legal en la justicia contra agentes de la policía nacional de Haití, por las amenazas que he sufrido. Es con base en mis acciones que el abogado del ex-dictador me ha citado a la Justicia”, añadió Florvilus.

Histórico del caso. Patrice Florvilus ha recibido graves amenazas a su vida desde el momento en que asumió la representación de la familia de Méris Civil, uno de los haitianos desplazados por el terremoto de 2012, quien fue arrestado y agredido el 15 de abril, y después asesinado cuando se encontraba bajo custodia de la policía. Patrice Florvilus representa también a Darlin Lexima, quien fue igualmente arrestado e interrogado al mismo tiempo que Civil, pero después



libertado sin recibir ninguna acusación formal. Méris Civil y Darlin Lexima fueron arrestados cuando participaban en una manifestación organizada por las y los alojados en el campamento de personas desplazadas “Camp Acra”, en Delmas. El alojamiento alberga cerca de 5 mil familias que empezaron a protestar después de sufrir amenazas de desalojo forzado.

La carta de la DOP denuncia también que en los días 28/5, 7/8 y 11/8, la oficina de la ONG recibió la visita de personas que preguntaban por Florvilus y llegaron a hacer amenazas y cuestionamientos a una integrante de la organización. “El 7 de agosto, un individuo que se identificó como Jimmy Dorange, y se dijo miembro de la policía haitiana, estuvo en la oficina de la DOP buscando a Florvilus. En aquel momento, el caso de Meris Civil y Darlin Lexima se encontraba en el despacho del juez”, afirma el documento.

Según Florvilus, también el 19/8, algunas personas que se presentaban como policías, pero no tenían identificación, estuvieron en la oficina del DOP, preguntando por él.

Solidaridad internacional. Florvilus y otros abogados amenazados por defender los derechos humanos en Haití piden acciones de solidaridad internacional y de apoyo a la lucha por los derechos humanos, ante las graves violaciones al derecho de manifestación, asociación y libre expresión de ideas en Haití. “Pese a las amenazas, nosotros abogados que luchamos para que se cumplan los derechos humanos en el país seguiremos presentando demandas judiciales a nivel nacional e internacional, contra estos abusos que son practicados por el gobierno nacional a través de la policía”, afirmó el militante.

El abogado además alertó que la criminalización de movimientos sociales ocurre también en otras regiones de América Latina y el Caribe y del mundo. “Un debate amplio sobre este problema como tendencia regional y mundial es algo importante y que podía aproximar los movimientos sociales amenazados en todo el mundo, para que se unan, se solidaricen y sumen fuerzas contra la represión”, concluyó.

Florvilus, durante conferencia de prensa sobre su reciente acusación, afirma que los últimos hechos representan un intento de intimidación y criminalización de movimientos sociales por parte del gobierno. Según el abogado, se trata de una respuesta a la labor que viene desarrollando en defensa de los activistas Civil y Lexima, y de denuncias judiciales que presentó contra las fuerzas de la policía ante las amenazas de muerte que ha sufrido.

El Colectivo de Organizaciones para la Defensa del Derecho a la vivienda en Haití también divulgó un comunicado, en el 23/8, con el cual condena las amenazas y persecuciones contra el abogado Patrice Florvilus, además de exigir medidas del gobierno para que se garanta el derecho a la seguridad e integridad física del activista, así como el fin de los desalojos forzosos contra las víctimas del terremoto del 12 de enero y la penalización a quienes agreden a las y los desplazadas/os o ponen fuego en los campamentos.

La Central Sindical y Popular de Brasil (CONLUTAS) también divulgó una carta en solidaridad a Florvilus, en la que pide que se asegure la reubicación de las y los desplazados internos de Haití con respecto a la dignidad humana y los principios directores establecidos por la Organización de las Naciones Unidas.

La Asociación de Abogados sin Fronteras de Canadá también se manifestó al respecto, denunciando el hecho como un caso de criminalización a un defensor de derechos humanos.

Más sobre los eventos de abril. Un vehículo de la policía siguió al carro de Patrice Florvilus el 15, 16 y 17 de abril. El 11 de mayo, la DOP realizó una Conferencia de Prensa sobre la muerte de Civil y, en esta fecha, Florvilus de nuevo fue amenazado y alertado a que no diera más ninguna información pública adicional sobre este caso.

Ante esta situación, la Amnistía Internacional inició una acción para exigir que las autoridades del país garanticen la protección a Patrice Florvilus, Darlin Lexima y sus familias.

Hasta el momento, los activistas amenazados siguen preocupados por su integridad y seguridad, puesto que aun no recibieron una respuesta favorable del gobierno, ni del Poder Judicial de Haití, a las peticiones que se están enviando a las autoridades haitianas desde diversos lugares del mundo.

El Consejo de Juristas Europeos (Council of Bars and Law Societies of Europe – CCBE) envió una carta al presidente haitiano, Michel Martelly, el 27 de mayo, en la que pide que se tomen actitudes inmediatas y efectivas para garantizar la seguridad de Patrice Florvilus, que se inicie una investigación imparcial de las amenazas sufridas por él, así como la identificación y acusación de los responsables por tales actos de intimidación. “La CCBE también clama que sean tomadas todas las medidas necesarias para la garantía de que los abogados de Haití pueden desempeñar sus funciones profesionales sin obstáculos, intimidaciones y hostigamiento, incluso de parte de los organismos encargados de hacer cumplir la ley, a fin de que se preserve la independencia y la integridad de la administración de justicia”, afirma el documento.

1ER. ENCUENTRO DE EDUCADORES(AS) POPULARES PUERTO RICO



Puerto Rico- El Colectivo Nacional de CEAAL Puerto Rico celebró el 31 de agosto el 1er Encuentro Nacional de Educadores y Educadoras Populares. El evento, que conllevó varios meses de coordinación nacional, se realizó luego del aporte que recibiera el Colectivo de los Fondos Iniciativa 2013. El objetivo general del encuentro fue compartir, intercambiar y profundizar experiencias individuales y organizativas de Educación Popular en Puerto Rico. A su vez se pretendía crear un espacio para que las experiencias

de Educación Popular fueran discutidas y profundizadas. Específicamente se perseguía propiciar un encuentro de miembros de organizaciones afiliadas y dar a conocer el CEAAL entre individuos y organizaciones dedicadas a este quehacer que pudieran interesarse en pertenecer al colectivo. Nuestro norte fue y es el de fortalecer orgánicamente el grupo,

conocer el alcance de la EP nivel nacional y poder proyectar un decir desde nuestro escenario. El tema del Encuentro fue: **La Educación Popular y la Transformación Social**. La actividad, que duró desde las 8 de la mañana hasta las 3 de la tarde, incluyó un ágape de bienvenida, la celebración de un Panel Socrático, la presentación de la Biblioteca Rodante del CEAAL, un almuerzo solidario y tres talleres concurrentes en la tarde. Se despidió el evento con la rifa del libro del compañero Marco Raúl Mejía: *Educación y Pedagogías Críticas desde el Sur*. A continuación describiremos la actividad y expresaremos algunas impresiones preliminares del evento, pues la reunión de evaluación del Encuentro está pautada para finales de mes. Aun cuando fue proyectada para 80 personas, contamos con la asistencia de 90 personas procedentes de toda la Isla. Se dieron cita estudiantes universitarios, líderes comunitarios, miembros de partidos políticos de minoría, miembros de organizaciones políticas, profesor@s universitarios, maestr@s, jóvenes de organizaciones de base y miembros de organizaciones afiliadas



Sobre el Panel Socrático

El Panel Socrático es una metodología de panel que se utiliza para problematizar un tema o situación dada, en este caso La Educación Popular y la Transformación Social. Tanto panelistas como participantes recibieron una guía, con tiempo de antelación, en cuanto al funcionamiento del Panel y cómo se esperaba que cada persona pudiera aportar a la discusión. Partiendo de la guía, cada panelista diseñó una ponencia según una serie de temas propuestos

y avalados por el Colectivo Nacional, a saber: Carácter Político de la Educación Popular, Luchas Comunitarias en el marco de la Lucha Nacional, Autodeterminación y Soberanía, Participación, Democracia y Movilización Social, Desarrollo Sostenible y Justicia Ambiental, Intercesoría Comunitaria y Violencia doméstica en la Vejez. Fungieron como panelistas Federico Cintrón Fiallo a nombre de La Nueva Escuela, Justo Méndez (Nuestra Escuela) y Aidita Cruz Alicea (Envejecer en Armonía). Finalizadas sus aportaciones, la moderadora (esta servidora) destacó de aspectos controversiales e inconclusos de cada ponencia y dirigió dichas inquietudes tanto a los y la panelista, como a las y los participantes, quienes forjaron nuevas preguntas y quienes asumieron posiciones frente a las discusiones.

Preliminarmente apreciamos que el uso del panel socrático fue muy acertado. Los y la panelista compartieron sus experiencias de Educación Popular y Transformación Social. Dichas experiencias fueron arduamente problematizadas según el pensar de quienes se dieron cita. En cuanto al contenido de las ponencias consideramos que un logro de la planificación previa al panel fue que el Colectivo Nacional aprobara una guía temática a través de la cual abordar los temas. Esto representa un avance político ya que se estableció que aun cuando cada organización no tuviera políticas institucionales relacionadas a los diversos temas, se esperaba que cada organización estuviera lista para posicionarse frente a los mismos.

En cuanto a retos y desafíos de la discusión tenida se percibe que:

- Hubo mucha sed de conocer más sobre el rumbo y la pertinencia de la EP en nuestro contexto colonial.
- Existen tensiones en la concepción de la Educación popular como metodología y como paradigma.
- Se tornó muy relevante la discusión sobre el carácter político de la EP, sobretudo en nuestro

contexto colonial.

- Se problematizó el carácter de los quehaceres organizativos y la distinción de cuándo son emancipatorios y cuando son asistencialistas.
- En cuanto a la emancipación, quedo puntualizado lo intrínseco del dolor en el proceso de liberación. El dolor liberador es lo que se persigue y lo que debe acompañarse solidaria y empáticamente, y que no se se debe rehuir de él pues el dolor de la opresión es mucho más nefasto.
- Quedaron cuestionadas iniciativas actuales sobre la participación en agendas educativas nacionales impulsadas desde agendas neoliberales.

La lluvia de participaciones con opiniones, cuestionamientos y posturas, definitivamente impactó el contenido del Panel y combustionó la problematización dramáticamente. Finalizada la actividad la gente quedó con ganas de continuar el debate. Lamentablemente el tiempo apremió. **(Para leer el documento completo y ver fotos ir a La Carta de CEAAL No. 509)**



Invertir en educación o perpetuar el círculo de la pobreza.

Por: Francisco Cabrera



Los Estados están obligados a priorizar la inversión en educación y especialmente para personas jóvenes y adultas que tradicionalmente han recibido las menores inversiones.

Es abundantemente conocido que los presupuestos públicos siempre son insuficientes ante la innumerable cantidad de carencias que existen en los aparatos educativos formales y no formales y ante la gran cantidad de personas y comunidades que han quedado fuera de las oportunidades.

Pero, el compromiso con la EPJA, vuelto a refrendar en la CONFINTEA VI (2009), llama a colocar entre las prioridades de inversión los rubros dirigidos a las personas jóvenes y adultas que han sido marginadas en el pasado y como consecuencia no han transitado por los sistemas educativos y constituyen hoy en día ese amplio sector de personas sin calificación formal para ganarse la vida.

Cuando se piensa en una persona sin educación y muchas veces si alfabetización, no se le puede ver solo en su dimensión de "iletrada", si no hay que verla y entenderla en su condición de "excluida". Esto tiene que ver con la generación de condiciones reales para que las personas tengan acceso a la educación y mediante ésta, también acceso al desarrollo y a la inclusión social.

En las manos de quienes dirigen y representan a los Estados latinoamericanos y caribeños, está la responsabilidad de priorizar la inversión. Si no se invierte significativamente más, el círculo de la pobreza continuará y se tragará los escasos recursos y esfuerzos que se hacen de forma marginal.



A LA MEMORIA : No puedo dejar de mencionar por el gran gran respeto y admiración que le tuve y le tendré siempre a uno de los maestros que me arrojó luz y sabiduría tanto con el privilegio de su amistad y la solidaridad que siempre me dio en la lucha por la liberación de nuestra patria ese fue Raúl Leiss. Como una fuente de inspiración siempre fue y lo seguirá siendo para todos y todas en CEAAL . Siempre será

un referente para todas y todos las y los que deseamos un mundo de paz e igualitario.



ACTIVIDADES EN EL CARIBE 2013



VI Taller Regional de intercambio de experiencias sobre desarrollo local y comunitario. El Centro de Intercambio y Referencia- Iniciativa Comunitaria (CIERIC), la Dirección de Cultura Comunitaria de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (UNEAC), en coauspicio con el Consejo Nacional de Casas de Cultura, y de conjunto con otros actores nacionales e internacionales, convocan al VI Taller de Intercambio de Experiencias con el Tema TRANSFORMANDO NUESTRAS REALIDADES DESDE LA CULTURA, a celebrarse los días del 29 de septiembre al 5 de octubre de 2013 en La Habana, Cuba.

El Centro Memorial Martín Luther King hace la Convocatoria al Tercer Festival de Comunicación Popular que tendrá como sede la ciudad de Bayamon en Cuba del 1 al 5 de octubre de 2013. Quienes deseen participar escribir a los correos: jean@rcm.icrt.cu o alcidesg@enet.cu

El Centro Memorial Martín Luther King convocan a jóvenes periodistas al Tercer Concurso y Evento teórico de periodismo audiovisual "Ania Pino in memoriam" que tendrá lugar los días 8, 9 y 10 de noviembre del año 2013.



Desde nuestra BOLETINA queremos expresar nuestra solidaridad y apoyo a nuestro compañero Patrice ante la injusticias que le somete la justicia de sus país. Reconocemos su valentía y su apoyo a estudiantes y la población pobre de Haití.



Envejecer en Armonía con sus programas comunitarios ha ofrecido cursos donde ha certificado a 52 Intercesoras Comunitarias que apoyaran y acompañaran a mujeres víctimas de agresión sexual y violencia doméstica de las comunidades a los Tribunales. También estará certificando a 38 Promotoras de Salud y Bienestar víctimas de algún tipo de violencia contra la mujer que están desempleadas para ofrecer servicios de

cuido a personas de edad avanzada.

El Colectivo Nacional CEAAL Puerto Rico tendrá su próxima reunión 21 de septiembre de 2003 en el local de la Nueva Escuela, en esta reunión se estará evaluando el Encuentro de Educadores (as) Populares y se tocara el tema de la Reunión Región CEAAL Caribe.



Como es del conocimiento de la Región CEAAL Caribe nuestro hermano país de República Dominicana y su organización: Centro de Investigación y Apoyo Cultural (CIAC) y su representante el Sr. Nicomedes Castro, ha sido escogida por la Región para coordinar por los próximos años, les damos la bienvenida y esperamos que en la reunión de la región donde se ratificaran sea una de mucho provecho y de un plan de trabajo para seguir aportando con nuestro trabajo a la continuidad de la CEAAL.



Termina aquí mi labor llevándole a ustedes el mensaje de nuestra BOLETINA, esperamos que la próxima organización y su representante en la coordinación continúe con esta encomienda que le dejo de comunicación dentro de nuestra Región.

Por último quiero agradecer a todas y todos las personas que he conocido, admirado y disfrutado de su amistad por tanto años. Estaré siempre a las órdenes les deseo a todas y todos mucha paz y bienestar. irisaidita1@gmail.com

Iris Rodríguez